
�صعوبة التنفيذ

س��لطان البركاني- عضو مجلس النواب رئي��س كتلة المؤتمر 
الشعبي العام بالمجلس.

ظاهرة السلاح بشكل عام من الامور المزعجة في بلادنا، وقد 
ب��رزت اصوات كثيرة في الماضي حول هذه الظاهرة الس��لبية، 
والجميع يطالب تنظيم حمل وحيازة الاس��لحة والاتجار بها وفقاً 
للقان��ون، وكان البعض يرى من خلال حمل الس��لاح والتجوال 
ب��ه نوعاً م��ن التباهي والزين��ة او إظهار الهيبة م��ن خلاله، الا 
ان ظاهرة حمل الس��لاح والتج��وال به ف��ي العاصمة وعواصم 
محافظات الجمهورية اصبحت من القضايا الش��ائعة التي بلغت 
مداها في الفترة الاخيرة حيث وجد هواة القتل ومرتكبو الجرائم 
فرصته��م في اق��لاق أمن واس��تقرار الوطن وتعكي��ر طمأنينة 

المجتمع.
ومن اجل وض��ع حد لهذه الظاهرة المزعجة كانت الحكومة قد 
تقدمت بمش��روع قانون ينظم حيازة الاس��لحة بغض النظر عن 
حملها وقان��ون جديد يتضمن تنظيم الحيازة، وربما كان التأخير 
يعود الى هذا السبب، حيث وجد تخوف من موضوع الحيازة الذي 
اعتبرالبعض ان��ه من خلاله قد يصل القان��ون الى بيوت الناس 
بحثاً عن الس��لاح س��واءً ف��ي المدينة أو في الري��ف وهذا أمر في 
غاي��ة الصعوبة خاصة في بلادنا ، ولكن البداية الصحيحة ينبغي 
ان تب��دأ من عواصم المحافظات ثم تنتق��ل الى المدن الثانوية، 
واذا مات��م نجاح ذلك س��تكون النتائج ايجابي��ة وفاعلة في تعزيز 
الأمن والاس��تقرار والحد من الجريمة ونش��ر الطمأنينة والسلام 
الاجتماعي ف��ي ربوع اليمن.. ونقول اليوم آن الاوان ان يرى هذا 
القانون طريقه الس��ليم على ارض الواقع العملي.. وان ش��اء الله 
خلال الفترة الاخيرة من الفصل التش��ريعي الحالي س��يتم اخراج 
القان��ون الى حيز الوجود، وان يتم العمل به بش��كل جدي وحازم 
وبما يضمن تنظيف العاصمة والمدن الرئيس��ية من هوس هذه 

الظاهرة السلبية.
وف��ي حقيقة الأمر فإن القانون الس��ابق لاتس��تطيع من خلاله 
العمل بش��كل دقيق في ضبط عملية الس��لاح، لاسيما عند وقوع 
الجريمة لان الأس��لحة غير مسجلة لدى الاجهزة الامنية، وبالتالي 
فالمج��رم بإمكان��ه ان يرتكب جريمة اخرى بس��لاح آخ��ر، وهذا 
مايج��ب ان يتضمن��ه القانون الجدي��د الذي م��ن خلاله تتمكن 
الجه��ات المختص��ة من ضبط الس��لاح المس��تخدم ف��ي تنفيذ 
الجريمة بش��كل طبيعي وماعدا ذلك يعتبر في اعتقادي مرفوضاً 
كل الرف��ض، ويج��ب ان يعلم الجمي��ع بأن القان��ون يهدف الى 
التعرف على السلاح وتسجيله بشكل دقيق وليس لمصادرته كما 

يتوهم البعض.

مناق�صة جدية

العميد سالم الوحيشي.. عضو لجنة الدفاع والامن بالمجلس:
قانون السلاح نزل اكثر من مرة الى المجلس ومنه الى الحكومة 
وعاد الى المجلس وهكذا، وس��بب تأخير اصدار القانون إلى الآن 

هو ان الحكومة السابقة قدمت مشروعاً 
قبل الانتخابات المحلي��ة تقريباً ولجنة 
الدفاع والامن شاركت مع وزارة الداخلية 
والمختصي��ن فيه��ا في ذل��ك، وكانت 
ملاحظ��ات الاخوة اعضاء المجلس على 
القانون اوردناها في تقرير لجنة الدفاع 
والامن وجهزن��ا القانون بعد تعديلاته 
وانزلن��اه ال��ى القاعة قبل س��نتين بعد 
قراءته ومناقش��ته مادة م��ادة، وتوقف 
لاسباب لاعلم لنا بها، بعد ذلك صدرت 
الحكوم��ة  وم��ن  رئاس��ية  توجيه��ات 
لمكافحة ظاهرة حمل السلاح والتخفيف 
منها، بعد ذلك تكررت مطالب الحكومة 
الى المجل��س لمناقش��ة القانون، وتم 
اقرار ذل��ك في جدول اعم��ال المجلس 
ب��أن يك��ون الموضوع رق��م »3« حيث 
سيتم اعادة مناقشة القانون مادة مادة، 
وس��يتم اثراؤه من قب��ل الاخوة اعضاء 
المجل��س بماه��و صائب بش��أن حمل 
الس��لاح وحيازت��ه والاتجار به، وس��وف 
يحدد القانون الاس��لحة المرخص بها، 
والس��لاح الش��خصي هو المس��دس أو 

قطعة آلي، اما المفرقعات فسيس��مح فقط لماهو خاص بالمجال 
الانش��ائي، وسيحدد الاس��لحة الخفيفة فقط للمواطنين، وسوف 
يح��رم التجوال بالس��لاح في العاصم��ة والمدن الرئيس��ية، كما 
س��يحدد عدد المرافقين للمس��ؤولين والش��خصيات الهامة في 
الدول��ة والمجتم��ع ول��كل عضو في مجل��س النواب والش��ورى، 
ونتمنى ان يتم مناقش��ة القانون بش��كل جدي، وكفانا مايحصل 
ف��ي العاصمة وف��ي اليمن كلها من اش��كاليات بس��بب ظاهرة 
حمل الس��لاح، واذا كان الس��لاح زينة يمك��ن حمله في الاعراس 
والمناس��بات فينبغي ان يكون ذلك خارج العاصمة وخارج المدن 
الرئيس��ية وليس في ش��وارع العاصمة، لان السلاح اصبح يشكل 
خطراً مخيفاً على امن المواطن واس��تقرار الوطن ويتوجب وضع 

حد نهائي وصارم لذلك.
وم��ن وجهة نظرن��ا الش��خصية ان الزينة الايجابي��ة للمواطن 
اليمن��ي تتمث��ل بالزي اليمن��ي الاصي��ل وان يمش��ي المواطن 

في الش��ارع وهو آم��ن ومطمئن ومن حوله الجمي��ع آمنون على 
ارواحهم وممتلكاتهم وأنا على ثقة بأن شعبنا اليمني حريصاً كل 

الحرص على النظام والامن والاستقرار في الوطن.

منع الاتجار

الاستاذ عبدالله المقطري عضو المجلس رئيس كتلة الوحدوي 
الناصري في مجلس النواب:

طبعاً بالنس��بة لقانون تنظيم حمل السلاح يتهيأ لي أنه اصبح 
م��ن الضروري وجود مثل هذا القان��ون، وبالذات في هذه الفترة 
بالرغ��م انها فت��رة الخطيرة والحساس��ة يعني ايض��اً تزامن مع 
هذا المزيد من الحوادث الناتجة عن حمل الس��لاح بش��كل كبير، 
وبال��ذات مع الش��خصيات الاجتماعي��ة والمس��ؤولين والى اخره 
فأصبحت تعطي منظراً غير حض��اري.. لذلك اصبح من الضروري 
وجود قانون ينظم الس��لاح بشكل دقيق س��واءً للمرحلة الحرجة 
أو المس��تقبلية ونحن نع��رف الناس الذين لهم ث��ارات يأخذون 
ثاراتهم في امانة العاصم��ة، اصبحت الآن الظروف تقريباً مهيأة 
م��ن كل الجوانب بضرورة ادراج ه��ذا القانون في جدول الاعمال 
لهذه الدورة ودون ش��ك فالمطلوب ان يناقش القانون بش��كل 
عقلاني وبش��كل موضوعي يواكب ظروف المرحلة وبشكل سريع 
حت��ى يصب��ح قانوناً فاع��لًا.. من العب��ث ان تترك ه��ذه القضية 
بالشكل السابق ومن العبث ان لايوجد قانون ينظم هذه العملية 
طالما ان الش��عب اليمني شعب كله مس��لح ولذلك ننظر لوجود 

قانون ينظم هذه العملية.
وأضاف: اصبحت حالياً العاصمة مس��رحاً لاخذ الثأرات.. وعندما 
يوجد قانون ينظ��م هذه الظاهرة ويمنع حمل الس��لاح وبالذات 
في المدن الرئيس��ية ولاس��يما امانة العاصمة سيخفف كثيراً من 
الحوادث وس��يعطي مظهراً حضارياً بالش��كل الصحيح وبالشكل 
المنظم وبالش��كل المرتب، ولذلك انا من وجهة نظري أن ايجاد 
قانون حمل الس��لاح اصبح ض��رورة ملحة لتنيظم ه��ذه العملية 

بشكل اساسي.
والقان��ون ب��كل مراميه ليس بجدي��د، هذا مش��روع قدم ربما 

للمجل��س الس��ابق ولكن لم يت��م ادراج هذا القان��ون في جدول 
الاعمال ووضع��ه للنقاش يرح��ل...و انا اعتق��د لاتوجد معارضة 
بش��كل واضح ولكن توجد معارضة بشكل خفي من الأطراف من 
خارج المجلس ربما يكون لها مصلحة في هذا الوضع، وهذا ربما 
هو الس��بب او العامل الذي يشكل ضغطاً على المجلس ولاسيما 
لرئاسة المجلس بغية ترحيل هذا القانون الى فترات تالية وحينها 

يتناسى المجلس هذا القانون ويخرج من الجدول.

منع الا�صتيراد

 الاستاذ محمد عبدالله الكبسي عضو المجلس قال:
 ش��كراً للصحافة عندما تهت��م بالقضايا الاساس��ية بعيدة عن 
المحاكات وبعيدة عن الرؤية والخلفيات المسبقة واقول بصراحة 
قان��ون حيازة حمل الاس��لحة الذي وصل ال��ى المجلس منذ فترة 

طويل��ة كل المقوم��ات تس��تدعي ان يناقش ه��ذا القانون.. كنا 
نتمنى في الس��ابق ان يكون هناك وف��اق حول هذا القانون لأنه 
سيش��مل اكثر من جه��ة وواجبنا في هذا س��يكون كبيراً، واجب 
الاحزاب السياس��ية في توعية منتسبيها، واجب الاعلام كبير  في 
التهيئ��ة الاعلامية وواج��ب الوحدات العس��كرية والامنية، واجب 
الرموز الاجتماعية في اليمن س��واء كانوا مسؤولين أو شخصيات 
اجتماعية أو اصحاب مراكز وظيفية كبيرة، هذا القانون يحتاج منا 
جدية وصدقاً ووضوحاً في الرؤية ونبدأ في تنظيم حمل الس��لاح 
ف��ي الم��دن الرئيس��ية ونتفق على الحي��ازة كيف تك��ون، ونمنع 
الاس��تيراد ونمن��ع الاتجار به إلا وف��ق الضوابط فم��ا حصل في 
اليمن في المرحلة الحاضرة من فوضى وصل تأثيرها الى نفسية 
كل من يهتم بأمن وسكينة المجتمع ونحن نريد مناقشة قانون 
حمل وحيازة الاس��لحة الموجود بالمجلس بالرؤية التي تنس��جم 
وخصوصية اليمن وتقويمها الاجتماعي ونظرتها لحمل السلاح.. 
نحن بحاجة ماس��ة الى قانون ينظم حمل السلاح في الجمهورية 
اليمنية لانه س��تنتج من حمله وس��وء اس��تخدامه كوارث كبيرة 
والقانون منظم للحياة وهو س��قف لانقياد الجميع له طوعية لأن 
القانون يس��اوي الناس كلهم امام نصه عندما يكون هناك وفاق 
واتمنى أن يكون هناك وفاق حول هذا الموضوع الاجتماعي لكنه 
طالما هناك مشروع قانون في المجلس فيفتح باب النقاش ويفتح 
باب الحق لكل القوى السياسية والرموز الاجتماعية التي لم يكن 
له��ا تمثيل داخ��ل المجلس في أعط��اء رؤيتها للجن��ة المختصة 
اوللنواب في البرلمان لكي تثرى هذه الآراء النقاش لأجل مصلحة 

الجميع.

حزمة من الاجراءات

احمد العشاري- عضو المجلس تحدث بالقول:
 ظاهرة حمل السلاح مشكلة كبيرة وعلامة من علامات التخلف 
ومظهر يوحي بحالة اللا أمن واللا اس��تقرار بينما الواقع عكس 
ذل��ك تماماً وان كان هناك بع��ض الاختلالات الامنية في بعض 
المناطق بس��بب الث��أر المت��وارث الا انه لايمكن التس��ليم بها 
والتراخي عن مواجهتها والقضاء عليها ابتداءً من اصدار قانون 
تنظيم حمل السلاح بضوابط وشروط جديدة كخطوة اولى على 
طريق القضاء عليها والحد من مشاكل الثأر والقتل لأتفه الاسباب 
ذلك لان حمل السلاح سبب رئيسي لحالة اللا أمن فعندما يكون 
في متناول الش��خص ايا كان حامله يس��هل علي��ه عملية القتل 
لاتفه الاس��باب ومن ثم يصبح عرض��ة للثأر والدخول في دوامة 
لاتنته��ي والمعلوم ان المدن في العرف القبلي تعد أماكن آمنة 
وهج��رة لاثأر فيه��ا.. واننا نرى ان مواجه��ة الظاهرة تكمن في 
حزمة من الاج��راءات الواجب اتخاذها ومنها معالجة قضايا الثار 
ع��ن طري��ق تدخل الدولة ف��ي الصلح ودفع الدي��ات وكذا البت 
السريع في قضايا القتل من قبل القضاء انطلاقا من قوله تعالى 
»ولكم ف��ي القصاص حياة ياأولي الالباب« بالاضافة الى نش��ر 
المعاهد الفنية والمهنية في جميع محافظات الجمهورية عموماً 
والمحافظات النائية على وجه الخصوص واقامة مشاريع زراعية 
وصناعية فيها كوسيلة لربطهم بالعمل والانتاج وادماجهم في 
س��لك الحياة المدنية بدلًا عن الفراغ الذي يش��كل س��بباً للجوء 
الى حمل السلاح والتكس��ب من ورائه، وامتهان القتل والتقطع 
والثأر.. وكذا نش��ر الوع��ي الديني والثقافة القانونية ووس��ائل 

الحياة المدنية..

�ضرورة اإقرار القانون

 علي عمر باهيصمي عضو المجلس قال:
ظاهرة حمل الس��لاح في الآونة الاخيرة انتش��رت بش��كل لافت 
للنظر واصبحت عواصم المحافظات مليئة بهذه المظاهر واصبح 
لابد من الوقوف امام هذه الظاهرة بكل حزم وشدة ولن يتم ذلك 
الا من خلال وجود قانون ينظم حمل الس��لاح وبالفعل مش��روع 
القان��ون الذي تأجل لاكثر من مرة يمكن اق��راره وبعد ذلك يتم 
الاتفاق على طريقة لعدم دخول الس��لاح الى عواصم المحافظات 
الرئيس��ية لأنه أصبح من الضروري تلاش��ي هذه الظاهرة ويجب 
تلاشيها بالتدريج.. والاحداث الاخيرة التي حدثت في البلاد كلها 
مرتبطة بتواجد الس��لاح وحمله واذا مااخذنا الظاهرة من جانب 
آخر فنجد ان مثل هذه المظاهر اثرت بالفعل س��واء على مستوى 
الس��ياحة ف��ي البلد او على الاس��تثمار .. فاليم��ن حقيقة تعيش 
مناخ��ات اقتصادية واس��تثمارية طيبة وكبي��رة فلابد ان تكتمل 

هذه المناخات مع الحد من هذه الظاهرة..

حمل وحيازة السلاح.. ظاهرة تتنامى في ظل غياب القانون والحلول
البركاني: هناك تخوف من قانون حمل وحيازة السلاح لصعوبة التنفيذ

المقطري : لا توجد معارضة علنية للقانون إنما هناك معارضة خفية من خارج المجلس

باهيصمي: أعددنا القانون وتعديلاته ونوقش وتوقف لأسباب لا نعلمها

الكبسي: نحن بحاجة إلى قانون يحملنا المسؤولية ويضعنا جميعا تحت سقفه
ظاهرة حمل الس��اح والتجوال به في المدن الرئيس��ية وحيازته تعد واحدة من 
الظواهر الس��لبية في بادنا بعد أن أصبحت هذه الظاهرة السيئة تشكل مصدراً 
اساس��ياً للإره��اب والجريمة المنظمة بمختل��ف أنواعها، وألحقت أض��راراً فادحة 
بس��معة ومكانة ومصالح الوطن والشعب.. ومع تزايد مخاطر هذه الظاهرة التي 
لاتنس��جم بأي حال من الاحوال مع مايشهده الوطن من تطور ونهوض حضاري 
في شتى المجالات، ولما من شأنه تعزيز الأمن والاستقرار والحفاظ على السكينة 
العام��ة وطمأنين��ة المجتمع، فقد ب��دأت خطوات حثيثة تهدف إل��ى ضرورة إقرار 
مش��روع قانون حمل الس��اح وحيازته من قبل البرلمان الذي يعد مس��ؤولًا أمام 

شعبنا عن تأخير إصدار القانون المنظم لهذا الجانب الحيوي المهم..
ملحق »الاعنف« يفتح ملف هذه الظاهرة ويبحث الأسباب المعيقة لاقرار القانون 

وذلك بدءاً من استطاع آراء عدد من اعضاء البرلمان.. على النحو التالي:
لقاءات : طاهر العب�ضي- ف�ؤاد القا�ضي

8 Email: 14october@14october.com
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